
ENTREVISTA 

AJÍ IQUEL Roca se ganó 
**•* Madrid desde el primer 
momento, allá por julio de 
1977, cuando las nuevas Cor
tes democráticas entraron en 
funcionamiento. Ha podido 
ser ministro varias veces. Y 
tiene altura suficiente para 
ser presidente del Gobierno, 
aunque la dificultad estriba 
en pertenecer a un partido 
nacionalista, de ámbi to 
exclusivamente catalán. 

—Para un líder nacionalis
ta, lo de Andalucía tiene un 
doble interés, el general y el 
que se refiere a la incidencia 
en la marcha del autonomis-
mo en España. 

—El PSA ha sufrido una 

debacle. Y es que es muy 
difícil improvisar un partido 
nacionalista allí donde yo 
creo que no hay conciencia 
nacional. Andalucía tiene 
conciencia de andalucismo, 
pero eso no es nacionalismo 
andaluz. Es otra cosa, tan 
respetable como el naciona
lismo catalán, pero es otra 
cosa. Tal vez el error de 
Rojas Marcos ha sido pensar 
que sólo así se conseguiría no 
ser menos que los nacionalis
tas catalanes. 

—El Partido Comunista 
también ha salido mal libra
do. 

—El PCE ha perdido posi
ciones en un proceso persis
tente de una cierta degrada
ción del partido. 

—Pero la debacle más 
sonada ha sido la de UCD... 

—Hay que decir que eso es 
una debacle. Se han perdido 
18 puntos y eso es muy fuer
te. Hay un problema de cre
dibilidad. Son gente muy 
respetable, pero que se han 
peleado tanto, han vacilado 
tanto, se han contradicho, se 
han atacado. Han perdido la 
credibilidad frente al electo
rado y si quieren recuperarla 
tendrán que seguir una línea 
completamente distinta a la 
anterior. En las elecciones de 
los países de democracia con
solidada ya no se vota exclu
sivamente en función de un 
programa o de unas prome
sas para el futuro, sino que 
toda elección tiene mucho de 
reválida sobre lo hecho ante
riormente. UCD no ha inten
tado cambiar la imagen en 
las elecciones andaluzas. Y 
no ha conectado con la reali
dad andaluza, quizá por una 
excesiva derechización. 

—Alianza Popular ha subi
do muy considerablemente. 

—Hay varias razones. Una 
es que Manolo Fraga ha tra
bajado más. Segunda, se ha 
dado un voto de castigo a 
UCD que ha favorecido a 
Fraga. Ante la ausencia de 
voto útil, pues UCD ya decía 
que ganarían los socialistas, 
mucha gente lo que ha hecho 
ha sido votar al que le gusta 
más. Tercera, por primera 
vez, se ha introducido en la 
vida andaluza una radicali-
zación intransigente entre 
derecha e izquierda, a través 
de algunas campañas especí
ficas que tú sabes. 

PSOE: LA GRAN 
RESPONSABILIDAD 

—Y hay la victoria del 
PSOE por amplia mayoría 
absoluta, hecho radicalmente 
nuevo en la España demo
crática. 

—Esa gran victoria socia
lista es muy positiva, sobre 
todo en un punto. A partir de 
ahora el PSOE pasa a ser 
fundamentalmente el parti
do de Andalucía. Cuando un 
partido saca el 52 por 100 en 
Andalucía, pero el 14 ó el 15 
en Galicia, y tiene dificulta
des en el País Vasco y un 
proceso de crisis en Catalu
ña, entonces el PSOE de 
Andalucía es muy importan-

momento en que ya no pue
des hacer más. Ahora ya no 
es un problema parlamenta
rio. El centro de la vida polí
tica se ha separado totalmen
te del Parlamento. La solu
ción estaría en un acuerdo 
interno del partido UCD que 
le diera unidad, una cohe
rencia, una disciplina, y eso 
no se ve fácil. No veo cómo lo 
van a poder arreglar. No es 
un problema de gobernar. Es 
un problema interno de par
tido. 

EL PROBLEMA DE LA 
LOAPA 

—Y en cuanto a las posi
bles ayudas de los nacionalis-
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te, y la responsabilidad anda
luza le pesa mucho en sus 
concepciones y en sus formu
laciones. Eso es positivo, por
que vamos a hacer no un diá
logo ideológico entre partidos 
nacionalistas y el PSOE con 
visión de Estado, sino entre 
partidos nacionalistas y un 
PSOE muy andaluz, es decir, 
un diálogo ideológico y terri
torial a la vez, que puede 
hacer comprensibles muchas 
situaciones que hasta ahora 
no lo eran. 

—¿Pero eso es bueno tam
bién para el PSOE? 

—Creo que es bueno para 
el PSOE este peso de respon
sabilidad en Andalucía. No 
sé si es bueno para los socia
listas catalanes y vascos el 
peso que el andalucismo va a 
tener en las formulaciones 
socialistas en el conjunto del 
Estado. Pero para nosotros, 
como in ter locutores , el 
PSOE gana en viabilidad. 
Cuando defienda un tipo de 
autonomía, defenderá lo que 
él cree que interesa a Anda
lucía, y como yo defiendo lo 
que creo que interesa a Cata
luña, entonces puede haber 
el pacto. 

—¿No es un problema muy 
grave para la estabilidad 
política de esta España 
democrática todavía en tran
sición el que ocurra eso en el 
partido gobernante? 

—Es muy grave. Pero en 
ese sentido mi partido tiene 
la conciencia tranquila e 
incluso el PSOE. Hemos 
hecho mucho por ayudar al 
Gobierno. Todos hemos esta
do pendientes de la goberna-
bil idad. Pero llega un | 

tas, la cosa se dificulta tam
bién con el problema de la 
LOAPA... 

—Yo creo que se equivo
can. Quizá la LOAPA en 
Andalucía no ha jugado. 
Pero a Cataluña le preocupa 
mucho la LOAPA y también 
al País Vasco. Y le empieza a 
preocupar a mucho diputado 
de UCD de Castilla, de Avila 
o de Segovia, porque detrás 
de la LOAPA no hay sola
mente las preocupaciones 
que los nacionalistas pueden 
ver, sino que también hay 
problemas que afectan al 
modelo de sociedad. En 
Andalucía, cuando se ha con
testado un modelo de socie
dad y ha habido una opción 
distinta que ha ganado, y que 
defiende la LOAPA, ocurre 
que UCD quizás se equivoca 
defendiendo el mismo mode
lo de sociedad que se esconde 
detrás de la LOAPA, que no 
es sólo ün modelo de Estado, 
ya que todo modelo de Esta
do comporta un modelo de 
sociedad. Un modelo de Esta
do se apoya, se fundamenta, 
en una concepción de la 
sociedad. Si la sociedad es 
centralista, el Estado que se 
hace es centralista. Y si la 
sociedad es intervencionista, 
el Estado que se hace es 
intervencionista. Y esto es lo 
que está ocurriendo. 

—Quieres decir que la 
LOAPA no le sirve a UCD. 

—En Andalucía han perdi
do. En Galicia, donde ganó 
AP, resulta que AP está en 
contra de la LOAPA, por 
considerar que está hecha 
desde el recelo, no desde la 
cooperación. Está en contra 
el País Vasco, está en contra 
Cataluña. UCD ya no puede 
decir que la LOAPA es un 
problema de Estado. 

NO HAY «DOBLE 
LENGUAJE» 

—«¿Por qué no? Una pro
puesta catalana para la 
modernización del Estado»: 
éste es el libro de Miquel 
Roca que acaba de ser pre
sentado, en su versión caste
llana. ¿Cuál es la tesis del 
libro? ¿Por qué se escribe 
este libro? 

—El libro se hace por 
varias razones. Dos de ellas 
muy defensivas, que es muy 
propio de un catalanista. 
Quería responder a la acusa-
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ción de que los catalanistas 
tenemos una visión aldeana 
y localista de la política: esto 
no es verdad. El catalanismo 
siempre ha incorporado, jun
to a la defensa de la persona
lidad de Cataluña, una pro
puesta global para España. 
Lo hizo Cambó. Lo hizo 
Esquerra Republicana. Y 
ahora, nosotros. Acepto que 
haya gente que tenga tantos 
activos como yo, pero no más 
que yo, en la política españo
la o en asegurar la goberna-
bilidad del Estado. En el 
libro está esa propuesta glo
bal. 

—Veamos la otra razón 
defensiva. 

no podía ser. Hay cosas que 
no se han hecho bien, pero 
globalmente el resultado es 
positivo. Se ha avanzado 
mucho en el tema de la insti-
tucionalización del gobierno 
autónomo. Lo mismo en el 
tema de las transferencias. 
Acabamos de hacer una bue
na ley de Valoraciones, que 
los socialistas del Congreso 
impugnan porque dicen que 
cobramos más de lo que nos 
corresponde, con lo que los 
pobres socialistas de Catalu
ña quedan muy mal porque 
nos habían dicho que estaba 
bien así. 

—El grave problema del 
paro, señor Roca... 

Cataluña. Tengo la sensación 
de que, después dé un 
momento de una sorpresa 
inicial o de un recelo inicial, 
esto está avanzando lubrifi-
cadamente, suavemente. En 
estos momentos hay un 
millón cuatrocientos mil 
niños que están aprendiendo 
catalán sin apenas conflictos 
y un 15 por 100 que están 
aprendiendo en catalán y 
aquí no pasa nada. En Cata
luña no hay guerra lingüísti
ca ni nada que se le parezca. 
Los que la han intentado 
fomentar han fracasado. A 
veces ha habido un punto de 
precipitación por parte nues
tra, pero luego se ha recon-

erdidt la credibilidad » 

Son gente muy 
respetable, pero se 

han peleado tanto, han 
vacilado tanto, se han 

contradicho, se han 
atacado... No han 
conectado con la 

realidad andaluza 
quizá por una excesiva 

derechización 
Todos hemos hecho 
mucho por ayudar al 
Gobierno, pero llega 

un momento en que ya 
no puedes hacer más 
La solución estaría en 

un acuerdo interno del 
partido UCD que le 

diera unidad, 
coherencia, disciplina, 
y eso no es fácil. No es 

ya un problema de 
gobernar. Es un 

problema interno 
de partido 

En estos momentos hay 
un millón 

cuatrocientos mil niños 
que están aprendiendo 
la lengua catalana sin 

apenas conflictos 
y • n quince por ciento 
que están estudiando 
en catalán, y aquí no 

dDasa nada. En 
ataluña no hay 

guerra lingüística ni 
nada que 

se le parezca 

—Sí, es la del «doble len
guaje». Estoy harto de que 
me digan que hablamos un 
lenguaje en Cataluña y otro 
en Madrid. Hago un libro 
para que ya nadie pueda 
decir que hablo un doble len
guaje. Se publica en dos len
guas, pero la versión castella
na es una traducción literalí-
sima de la catalana. 

—Y una tercera razón, ya 
no defensiva. 

—En un momento de 
desencanto, de desmoraliza
ción, de crisis de credibilidad 
del sistema democrático, es 
cuando los políticos debemos 
intentar ofrecer un proyecto 
estimulante y atractivo que 
ponga los sacrificios de ahora 
al servicio de una operación 
de futuro. Y no creo que 
haya ahora nada más estimu
lante para una sociedad que 
el proyecto de transformar 
España en un Estado moder
no. Algo que dé respuesta a 
esta sociedad estatalista y 
estatalizada que a veces las 
opciones mayoritarias de la 
política española querrían 
perpetuar. Yo defiendo una 
opción de transformar Espa
ña en un Estado moderno a 
base de hacer una sociedad 
basada en la libertad y en el 
progreso. 

—¿Y las ideas del libro son 
compartidas por todos los 
nacionalistas catalanes? 

—Bueno, en principio es 
un libro personal. Lo que 
sucede es que sus ideas son 
aceptadas o coinciden con las 
de la inmensa mayoría de las 
gentes de mi partido y los 
electores. Está siendo un ver
dadero «best-seller». Ya va 
por la séptima edición. 

CATALUÑA, HOY 

—¿En qué medida se están 
cumpliendo las tesis progra
máticas de Convergencia i 
Unió al cabo de dos años lar
gos de gobierno de la Gene-
ralitat? 

—Tenemos un porcentaje 
bastante elevado de cumpli
miento del programa. Hay 
que tener en cuenta que esta
mos gobernando en minoría. 
Ello es así porque los socialis
tas rechazaron nuestra oferta 
de coalición. Después han 
querido la coalición, pero 
estaban con la LOAPA y así 

—Ese es precisamente uno 
de los grandes combates en 
que nosotros no tenemos 
competencias. Se nos niegan 
por esa idea de la política 
uni tar ia en mater ia de 
empleo que nos está impi
diendo en muchos casos 

ducido. 
—¿A qué aspira realmente 

Miquel Roca en una perspec
tiva inmediata de un año o 
dos años? 

—Mi ambición es muy 
limitada. Lo que quiero es 
sentirme satisfecho del traba-

actuar eficazmente en el 
campo del paro. Pero a pesar 
de ello se está ayudando a las 
empresas para que tiren ade
lante; se está haciendo el 
famoso primer aval, que es 
una manera de arriesgar en 
beneficio del mantenimiento 
de puestos de trabajo. El pre
supuesto que se ha aprobado 
hace unos días- generará en 
inversión pública 36.000 
puestos de trabajo. Se está 
haciendo un gran esfuerzo 
en la línea de la promoción 
profesional. Hay cosas que 
hay que rectificar, pero el 
balance global de un gobier
no que estrena todo es muy 
positivo. 

AMBICIÓN LIMITADA 
—¿Y en estos dos años 

Cataluña está más presente 
en Cataluña que antes? 

—Sí. Ha habido una cata-
lanización de la vida catala
na, que ha provocado con
flictos, sobre todo fuera de 

jo que hago y sentirme efi
caz. Si no es «rentable», si no 
hay resultado, eso me preo
cupa. Quiero que lo que haga 
se traduzca en resultados 
concretos y positivos. Más 
allá de esto no tengo ninguna 
otra ambición. Algunas de 
las cosas que suelen ponerse 
en mi vida en la línea de la 
ambición o de la asunción de 
responsabilidades, me preo
cuparía mucho que se produ
jeran por lo que podrían 
suponer de cambio en mi 
vida. Y quiero decirte ade
más que un político ambicio
so no se hace nunca militante 
de un partido nacionalista. 
Tengo la sensación de que yo 
no habría tenido dificultades 
para ser de otros partidos. 
Eso significa que he preferi
do la ideología que represen
taba nuestro partido a la 
ambición. 

Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Servicio documentación. 
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Obra del popular periodista José Antonio Gurriarán 

EL ALCALDE DE 
MADRID, EN LA 
PRESENTACIÓN 
DE «LA BOMBA» 

En la tarde del 31 de mayo fue presentado 
«n la Casa de la Panadería el libro «La bomba», de José 

Antonio Gurriarán. Varios centenares de personas, 
periodistas, políticos, amigos..., abarrotaban el salón y 
las dependencias cercanas, aunque era imposible oír lo 
que decían el alcalde de Madrid, señor Tierno Galván, 

y el ministro del Interior, Juan José Rosón, 
presentadores del acto. 

Bastantes personas se queda
ron en la calle y los conserjes 
fniraban preocupados las viejas 
{°sas, hablando de peligro de 
hundimiento, que no hizo salir 
a nadie. Todos los murmullos 
cesaron cuando habló José 
Antonio, y es que, para los que 
jábamos allí, no se trataba de 
l a presentación de un libro 
mas o de una información ruti
naria a cubrir. Era un compa
nero, un amigo nuestro, que 
ano y medio atrás creímos per
der, quien nos hablaba entre
mezclándose su emoción por 
estar allí con la nuestra, sus 
Palabras con nuestros recuer
dos personales. 

La información sobre las 
J^ctimas de unas bombas en la 
wan Vía madrileña, escucha
da en la carretera que bordea 
el mar de Almería, era una 
noticia más como tantas veces 
se dan. Sólo al oír un nombre 
propio, el de «Gurri», se detuvo 
el tiempo. No era ya sólo la 
Primera noticia del ínformati-
vo, era un amigo que podía 
jnorir, víctima inocente de una 
bomba, cuando enfrente el 

mar era tan hermoso. Terroris
mo, desde su momento, fue ya 
para muchos de los que le 
escuchábamos el lunes algo 
más que un teletipo urgente. 
Por eso no resulta fácil comen
tar su libro. 

Mary Carmen, su mujer, me 
decía el lunes que aún se sentía 
incapaz de leerlo. Yo lo he leí-

£ De izquierda a derecha, José Antonio Gurriarán, Enrique Tierno Galván, Juan José Rosón y José Manuel Lara 
< do escrito por alguien descono

cido para mí, diría que es un 
magnífico relato periodístico, 
muy bien estructurado y escri-

Hay en el libro otra crónica, 
que nunca ocupa' la primera 
página de un periódico, con 
protagonistas anónimos que 

Cientos de personas se dieron cita en la Casa de la 
Panadería, de la plaza Mayor, para rendir homenaje 

al subdirector de «Pueblo», víctima de un atentado terrorista 
que le impulsó a escribir este libro 

do de un tirón, aunque creo 
que es un libro para volver a él 
muchas veces. Para Mary Car
men, sin duda, son recuerdos 
demasiado terribles y cercanos 
aún en el tiempo; para quienes 
seguimos a Gurri desde un 
poco más lejos el libro es, pese 
a tanto dolor y tanta atrocidad 
como nos narra, un canto a la 
vida. 

Si «La bomba» hubiera está

te. Diría que es en primer 
lugar un relato autobiográfico 
estremecedor de la reconstruc
ción física y emocional de una 
persona, que es también la cró
nica de la vida española de 
estos últimos meses, pero no 
una crónica aséptica, sino 
hecha a través del propio dolor 
del periodista, que no es ajeno 
en este caso a lo que cuenta. 

Ajravés de la exposición organizada por la Cámara de Comercio 

LOS ESTABLECIMIENTOS 
TRADICIONALES, RECUPERADOS 

La Cámara de Comercio e 
Industria de Madrid expone en 
el Palacio de Exposiciones de 
IFEMA, del paseo de la Caste
llana, hasta el día 9 de junio, la 
tercera campaña de estudio y 
valoración llevada a cabo por 
su equipo de investigadores, de 
los establecimientos tradicio
nales madrileños. 

Este año ha centrado su 
atención en unos cien estable
cimientos de la zona compren
dida «entre el Centro y las 
Rondas» que está delimitada 
Por el triángulo formado por 
las calles de Toledo y Atocha 
con su vértice en la plaza 
Mayor y la base asentada en la 
nnea formada por las Rondas 
de Toledo, de valencia y de 
Atocha. 
. La fundamental caracterís

tica de dicha zona seleccionada 
es quizá la de la gran variedad 
de matices y aspectos que pre
senta dentro de una indudable 
homogeneidad. Variedad ésta 
que fue debida al gran número 
de factores que la integraron y 
contribuyeron a su formación 
allá por los siglos XVII y 
XVIII, tanto en las construc
ciones nobiliarias y burguesas 

Gurriarán. La víctima deja 
hablar a sus verdugos, les ha 
buscado él para saber por qué 
ellos, que han sido antes vícti
mas inocentes, asumen ahora 
el papel de verdugos. Les 
estrecha la mano, les habla sin 
rencor y deja que le hablen. 

Es imposible cerrar el libro 
sin sentirse como vuelto del 
revés. Está dedicado a las tres 
personas que pusieron las 
bombas aquel 29 de diciembre 
y a todos los terroristas, invi
tándoles a la reflexión. Creo 
que no sólo para ellos, sino 

{¡ara todos, es una tremenda 
ección de que la violencia 

engrendra violencia y que el 
hombre es capaz si se lo propo
ne —Gurriarán lo ha hecho— 
de cortar el odio. «La bomba» 
no es sólo un libro ni una 
estremecedora experiencia 
individual; es una esperanza 
colectiva. M i l a P E R E Z PRIETO 

luchan por vivir y recuperar
se, solidarios en el esfuerzo. Es 
también, y aquí está la gran 
sorpresa del libro para quienes 
no nayan seguido la trayecto
ria vital de José Antonio 
Gurriarán, una documentada 
historia del pueblo armenio, a 
quien el autor da la palabra a 
través de cartas recibidas de 
todo el mundo y de entrevistas 
realizadas por el propio 

Un aspecto de la exposición, donde se recogen las características de nues
tro comercio de ayer y de hoy 

como en las primeras y hetero
géneas industrias que prolife-
raban en el barrio. 

La exposición, que fue inau
gurada por el presidente de la 
Cámara, Adrián Piera, recoge 
en fotografías, pinturas y 
ambientación los rasgos esen
ciales de la vida comercial y 
artesanal de la zona, con la 
pretensión de potenciar la 
imagen de los establecimientos 

tradicionales como señas de 
identidad de la ciudad. 

Con estos nuevos cien esta
blecimientos comerciales son 
ya más de trescientos los cons
tituidos como tales, y que son 
todos ellos, según indicó 
Adrián Piera en esta reciente 
inauguración, «facetas que con
tribuyen a crear esa piedra 
preciosa que es Madrid». 

Felicidad SAN JOSÉ 

A DIPUTACIÓN DE MADRID 
S ^ SERVICIO TÉCNICO DE URBANISMO 

DESCENTRALIZACIÓN DE LA PRODUCCIÓN, 
ECONOMÍA INFORMAL Y TERRITORIO 

EN LA CRISIS ECONÓMICA 

(CICLO DE CONFERENCIAS) 

PROGRAMA 

Lunes 14 de junio, 5 tarde: 
• Apertura y presentación. 
• Vittorio Capecchi. La descentralización productiva en algunas 

investigaciones recientes. 
Lunes 21 de junio, 5 tarde: 

• Arnaldo Bagnasco. Estructura territorial y sociedades de eco
nomía difusa. 

Lunes 28 de junio, 5 tarde. 
• Paolo Ceccarelli. El planeamiento ante la relocalización de 

actividades productivas. 
Lunes 5 de julio, 5 tarde: 

• R. R. Pahl. La economía informal en Gran Bretaña. 
• Clausura del ciclo. 

Los interesados en asistir al ciclo deberán inscribirse con anterio
ridad (plazas limitadas) 

TARIFA DE INSCRIPCIÓN: 
1.000 pesetas. Incluye la entrega de documentación y la traduc
ción simultánea de las conferencias. 

INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES: 
Servicio Técnico de Urbanismo Diputación de Madrid. 
Paseo de la Castellana, 51, 4. ' planta. MADRID-1. 
Teléfonos 4193526 y 4193062, extensión 523 y 522. 


